Gérondif ou Participe Présent?

	GÉRONDIF
FORMATION: en + radical du verbe à la 2nde personne du présent + terminaison en -ant.
partir: en partant
aller: en allant
découvrir: en découvrant
Dans la proposition le sujet des deux verbes doit être le même.
UTILISATION pour exprimer:
a) La simultanéité: Je mange et je regarde la télévision. Je mange en regardant la télévision.
b) La condition: S'il arrive tôt, il pourra assister au concert. En arrivant tôt il pourra assister au concert.

c) La cause: Répond à la question -pourquoi?. En étant malade elle n'a pu aller au travail.
d) La manière: Répond à la question -comment?. En feuilletant mes livres j'ai trouvé d' anciennes photographies.
e) Le temps: Répond à la question -quand?. En sortant de la Faculté j'ai rencontré Juliette.
f) La concession ou l'opposition: Quand 'tout' précède le gérondif. Je suis rentré chez moi tout en ignorant qu'ils seraient là.
Le gérondif est toujours invariable.

PARTICIPE PRÉSENT SIMPLE
Formation: Radical du verbe à la 2nde personne du présent + terminaison en -ant.
partir: partant
aller: allant
découvrir: découvrant
Dans la proposition, le sujet des deux verbes peut être le même ou différent.
Ce participe peut être remplacé par une relative avec 'qui'.
La personne arrivant est ma fille. La personne qui arrive est ma fille.
Cette forme est utilisée en langage formel pour exprimer une cause .
Ayant payé à l'avance.....
Étant malade, elle n'a pu aller au travail.
Le participe présent est toujours invariable.

PARTICIPE PASSÉ COMPOSÉ
Formation: Participe présent du verbe avoir ou être + le participe passé du verbe.

partir: étant parti(e)

aller: étant allé(e)

découvert: ayant découvert

On utilise la forme composée en cas d'antériorité:

Étant déjà partie, je n'ai pas pu entendre le téléphone sonner.




1. En [image: image1.wmf]



 INCLUDEPICTURE "http://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image2.png]


 (ne pas regarder) la télévision, il ne peut être informé. 
2. En [image: image3.wmf]
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 (répondre) à l'enquête, tu auras un cadeau. 
3. Tout en [image: image5.wmf]
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 (lire) son livre, mon ami mange une pomme. 
4. Tout en [image: image7.wmf]
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 (réfléchir), il ne trouve pas la solution à ses problèmes. 
5. Le chat [image: image9.wmf]
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 (se promener) sur le toit de ta maison, est celui du voisin. 
6. Les propos de plusieurs sectes [image: image11.wmf]
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 (prédire) la fin du monde, sont faux. 
7. J'ai reçu un coup de téléphone [image: image13.wmf]
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 (annoncer) que j'avais gagné un million. 
8. J'espère que vous ne croyez pas cela, dit Denis en [image: image15.wmf]



 INCLUDEPICTURE "http://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image16.png]


 (rire) 
9. Il y a beaucoup de bon à découvrir en [image: image17.wmf]
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 (suivre) les routes de la côte Basque. 
10. Le chauffard, [image: image19.wmf]
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 (rouler) trop vite, a provoqué un accident. 
أسفل النموذج
1. En [Pas de réponse] [image: image21.png]


 ne regardant pas (ne pas regarder) la télévision, il ne peut être informé.
2. En [Pas de réponse] [image: image22.png]


 répondant (répondre) à l'enquête, tu auras un cadeau.
3. Tout en [Pas de réponse] [image: image23.png]


 lisant (lire) son livre, mon ami mange une pomme.
4. Tout en [Pas de réponse] [image: image24.png]


 réfléchissant (réfléchir), il ne trouve pas la solution à ses problèmes.
5. Le chat [Pas de réponse] [image: image25.png]


 se promenant (se promener) sur le toit de ta maison, est celui du voisin.
6. Les propos de plusieurs sectes [Pas de réponse] [image: image26.png]


 prédisant (prédire) la fin du monde, sont faux.
7. J'ai reçu un coup de téléphone [Pas de réponse] [image: image27.png]


 annonçant (annoncer) que j'avais gagné un million.
8. J'espère que vous ne croyez pas cela, dit Denis en [Pas de réponse] [image: image28.png]


 riant (rire)
9. Il y a beaucoup de bon à découvrir en [Pas de réponse] [image: image29.png]


 suivant (suivre) les routes de la côte Basque.
10. Le chauffard, [Pas de réponse] [image: image30.png]


 roulant (rouler) trop vite, a provoqué un accident.
Le participe présent et le gérondif
	Formation du participe présent

	radical de la forme avec "nous" au présent + ANT

	Formes régulières

	Infinitif
	Forme avec nous
	Participe présent

	manger
	nous mange-ons
	mangeant

	finir
	nous finiss-ons
	finissant

	courir
	nous cour-ons
	courant

	croire
	nous croy-ons
	croyant

	se lever
	nous nous lev-ons
	se levant

	Trois exceptions

	ayant
	étant
	sachant

	Forme composée

	ayant mangé
	étant sorti(e)(s)
	s'étant envolé


 

 

	Emplois du participe présent

	Relation de simultanéité :
Remplace une subordonnée relative en "qui"
	J'ai vu ces gens trembant d'émotion.
(qui tremblaient d'émotion)

	Rapport causal
	Craignant de râter mon emission préférée, j'ai branché le magnétoscope.

	Relation d'antériorité avec la forme composée
	La tempête étant terminée, nous avons pu sortir.


	Remarque : Lorsque le participe présent est en début de phrase il se rapporte au sujet du verbe de la principale.

Connaissant ton courage, je sais que tu vas t'en sortir.
et non *Connaissant ton courage, tu vas t'en sortir. (C'est moi et non toi qui connais ...)


	Les dérivés du participe présent

	Certains participes présents sont parfois employés :

	comme préposition
	durant le match...
Recherche suivant le titre d'une œuvre

	comme nom
	un(e) passant(e)
un(e) débutant(e)

	comme adjectif
	Une bataille sanglante 
un film poignant


 

 

	Distinction entre le participe présent et l'adjectif verbal

	Participe présent
	Adjectif verbal

	forme verbale toujours invariable
Je les ai trouvées tremblant de faim de de froid.
	S'accorde en genre et en nombre avec le nom qu'il qualifie
Je les ai trouvées tremblantes, affamées et frigorifiées.

	peut être suivi d'un adverbe de temps ou de manière
Je les ai trouvées tremblant nerveusement.
	peut être précédé d'un adverbe d'emphrase
Je les ai trouvées toutes tremblantes.

	peut être suivi d'un complément
Je les ai trouvées tremblant dans un coin.
	Peut être attribut du verbe « être »
Quand je les ai trouvées, elles étaient tremblantes.


 

	L'adjectif verbal

	Attention : L'orthographe de l'adjectif verbal peut différer du participe présent dont il dérive :

	Participe présent
	Adjectif verbal

	adhérant
	adhérent

	communiquant
	communicant

	convainquant
	convaincant

	détergeant
	détergent

	différant
	différent

	divergeant
	divergent

	équivalant
	équivalent

	excellant
	excellent

	expédiant
	expédient

	extravaguant
	extravagant

	fabriquant
	fabricant

	fatiguant
	fatigant

	influant
	influent

	négligeant
	négligent

	précédant
	précédent

	présidant
	président

	provoquant
	provocant

	résidant
	résident

	somnolant
	somnolent

	suffoquant
	suffocant


 

 


 

	Le gérondif

	Le gérondif est formé de

EN + participe présent

	Emploi du gérondif

	Le gérondif traduit communément les expressions anglaises de type "by doing" ou "while doing" .

	concommitance (pendant que)
	J'ai retrouvé ma montre en rangeant ma chambre.

	simultanéité (au moment où)
	J'ai aperçu Marie en entrant dans le restaurant.

	manière ou moyen
	Il est arrivé en courant.
En travaillant régulièrement, on obtient de bons résultats

	cause
	Elle s'est blessée en grimpant sur une chaise.

	condition
	En prenant le métro, tu arriveras plus vite.

	TOUT + gérondif (concommitance)
	Il chantonne tout en s'habillant.

	TOUT + gérondif (opposition, concession)
	Tout en comprenant votre problème, je ne peux rien faire pour vous.

	Négation du gérondif

	SANS + infinitif

	Il est arrivé en courant.
	Il est arrivé sans courir.


	Expressions qui ne se traduisent pas par un gérondif

	Le gérondif ne traduit pas toutes les formes en "ing" de l'anglais. 
Le participe présent ne peut pas suivre une autre préposition que « EN »

	He spends his time watching TV.
	Il passe son temps à regarder la télé.

	He has no intention of studying.
	Il n'a aucune intention d'étudier.

	Painting is my favourite pastime.
	Peindre est mon passe-temps préféré.
La peinture est mon passe-temps préféré.


Participe présent et gérondif


Le participe présent peut être utilisé de trois façons: comme un verbe normal, comme adjectif verbal, ou au gérondif.

Au gérondif, il est précédé de "en" et est invariable:
Les filles s'amusaient en dansant.
Comme verbe, il a un complément et est invariable:
Mes voisins? Je les vois arrosant leurs fleurs.
Les élèves énervant les professeurs seront punis plus souvent.

Comme adjectif verbal, il s'accorde de même qu'un adjectif qualificatif:
Les élèves énervants seront punis plus souvent.

N.B. Le participe présent des verbes en -guer et en -quer garde le u devant a ou o seulement s'il est employé comme verbe:
Les exercices fatiguant excessivement les soldats seront interdits. (ici: fatiguant = qui fatiguent, verbe)
Ces exercices sont trop fatigants et seront interdits. (ici: fatigants = durs, adjectif)
Les usines fabriquant des armes seront fermées. (ici: fabriquant = qui fabriquent, verbe)
Les fabricants d'armes seront jetés en prison. (ici: fabricants = marchands, nom commun)
(exception: trafiquer, un trafiquant)
(Voir le tableau ci-dessous; voir aussi la règle sur la lettre g et la règle sur la lettre c.)

Participe présent ou gérondif?
	1. Le gérondif et le participe présent apposé servent à souligner une circonstance.
	 
	- manière:
	 
	Nous sommes partis en chantant.

	
	 
	- cause:
	 
	Les randonneurs, restant trop longtemps au soleil, ont pris un coup de soleil.

	
	 
	- temps (simultanéité):
	 
	En marchant, les promeneurs ont rencontré un paysan.

	
	 
	- condition:
	 
	En étant poli, vous obtiendrez plus facilement satisfaction.

	2. Il y a des différences d'utilisation:
	 
	- Le gérondif souligne la cause, la manière, le temps (simultanéité), ou encore l'opposition (avec tout).
	 
	Je suis tombé en faisant du vélo.
J'ai rencontré ma copine en passant une soirée en boîte.
Tout en étant conscient des risques, Paul roulait très vite.

	
	 
	   Le participe présent souligne la cause, ou le temps (simultanéité).
	 
	Roulant toujours trop vite, il risquait d'avoir tôt ou tard un accident.
Levant les yeux au ciel, l'inconnu soupira.

	 
	 
	- Le gérondif est apposé au sujet de la phrase.
	 
	Le magasin, en vendant des fruits, a augmenté ses profits.

	 
	 
	   Le participe présent est apposé au sujet ou à d'autres mots.
	 
	Le magasin, vendant des fruits, a augmenté ses profits.
Nous avons trouvé un magasin vendant des fruits.

	3. Le participe présent peut aussi être employé de façon particulière:
	 
	- Entre virgules, il indique l'ensemble.
	 
	Les voitures, polluant beaucoup, ont été interdites.(On a interdit toutes les voitures parce qu'elles polluaient beaucoup.)

	
	 
	  Mais sans virgule, il indique une partie.
	 
	Les voitures polluant beaucoup ont été interdites.(On a interdit les voitures qui polluaient beaucoup, pas les autres.)

	 
	 
	- Il est aussi utilisé pour former la proposition participiale (le sujet du participe présent n'est alors pas celui du verbe conjugué).
	 
	Le train coûtant trop cher, les gens préfèrent prendre leur voiture.

	 
	 
	- Il peut être utilisé au passé pour exprimer une antériorité.
	 
	Ayant remballé leur matériel, les pêcheurs partirent.


Participe présent et adjectif verbal: quelques exemples
	infinitif du verbe
	participe présent
ou gérondif
	exemple
	adjectif verbal
(parfois nom)
	exemple

	communiquer
	communiquant
	Les ordinateurs communiquant les uns avec les autres sont reliés par des câbles.
	communicant
	des vases communicants

	convaincre
	convainquant
	Les avocats convainquant souvent les juges ont plus de clients.
	convaincant
	un argument convaincant

	fatiguer
	fatiguant
	Les travaux fatiguant les ouvriers seront mieux payés.
	fatigant
	un travail fatigant

	intriguer
	intriguant
	Les mystères intriguant les enquêteurs seront bientôt expliqués.
	intrigant
	une énigme intrigante

	naviguer
	naviguant
	Les bateaux naviguant sur l'océan doivent respecter les règles.
	navigant
	le personnel navigant

	provoquer
	provoquant
	Ces mots, provoquant la colère du public, ont déchaîné une émeute.
	provocant
	une attitude provocante

	suffoquer
	suffoquant
	Le plongeur respirait en suffoquant à sa sortie de l'eau.
	suffocant
	des gaz suffocants

	vaquer
	vaquant
	Les employés vaquant à leurs occupations circulaient dans les couloirs.
	vacant
	une place vacante

	   

	adhérer
	adhérant
	Les personnes adhérant au club bénéficient d'une réduction.
	adhérent
	les adhérents de l'association

	converger
	convergeant
	Nos efforts convergeant vers le même but, nous avons décidé de nous unir.
	convergent
	des idées convergentes

	différer
	différant
	Mon opinion différant de la tienne, nous ne pourrons pas être d'accord.
	différent
	des idées différentes

	diverger
	divergeant
	Les idées divergeant sur ce point, la réunion n'a abouti à rien.
	divergent
	des points de vue divergents

	émerger
	émergeant
	Le sous-marin, émergeant dans un port, créa la surprise parmi les pêcheurs.
	émergent
	une tendance émergente

	équivaloir
	équivalant
	Votre réponse équivalant à un refus, nous n'avons plus rien à nous dire.
	équivalent
	des points de vue équivalents

	exceller
	excellant
	Un employé excellant dans sa spécialité pourra recevoir une prime.
	excellent
	d'excellents résultats

	influer
	influant
	 Les livres influant négativement sur le moral des soldats seront interdits.
	influent
	une personne influente

	négliger
	négligeant
	Un employé négligeant son travail recevra un avertissement.
	négligent
	un employé négligent

	précéder
	précédant
	Je voyais les feux arrières de la voiture précédant la mienne.
	précédent
	le jour précédent

	somnoler
	somnolant
	Le chat, somnolant sur le seuil, ronronnait paisiblement.
	somnolent
	un chat somnolent


les participes, vue d'ensemble
Participe Passé & Gérondif - Différences
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appel
Enseignez-vous la Grammaire française avec Leçons d'auto apprentissage et Exercices
apide
Index Verbe   Essayer des exercices sur cette leçon


  Le Participe Présent - Définition et Formation  Le Gérondif - Définition et Formation
 

Participe Présent et Gérondif - Différences
 

Participe Présent
Gérondif
· Formé à un mode impersonnel du verbe
· Forme adverbiale du verbe, formé avec un participe présent précédé d'un préposition en
· Exprime uneaction
· Exprime une circonstance de l'acte décrit par le verbe (simultanéité de deux actions qui se font en même temps)
· Se comporte comme un verbe, un adjectif ou un gérondif
· Se comporte comme un verbe ou adverbe (CC)
· Reste invariable
· Reste invariable
· Peut être suivi d'un complément d'objet (COD) ou de circonstance (CC)
· Peut remplacer les subordonnées circonstancielles (temps, cause, manière, condition, opposition)
· a une forme composée pour exprimer l'antériorité
· n'a pas de forme composée
 

Comparons : verbe Sortir
 

Participe Présent : J'ai vu Antoine sortant du musée.

(J'ai vu Antoine qui sortait du musée - c'est Antoine qui sortait. - une action par moi (sujet) - je vois)

 

Gérondif : J'ai vu Antoine en sortant du musée.

(J'ai vu Antoine pendant que je sortais du musée - c'est moi qui sortais. - deux actions par moi (sujet) - jevois et je sors)

 

Conseil : Comment peut-on reconnaître un participe présent d'un gérondif? (à part les différences énumérées dans le tableau ci-dessus)

C'est simple! Le participe présent peut être précédé de 'ne' complété par "pas, jamais, personne, etc.

Alors, en cas de gérondif ce n'est pas possible! Le "ne" est refusé par la phrase.

 

Essayons : Observez l'exemple ci-dessus.

Antoine ne sortant pas...Oui c'est possible...mais Antoine ne en sortant pas? ce cas n'est pas possible.

Il faut vérifier donc par placer un 'ne' devant pour trouver le participe présent.

 

 


Le Verbe : Le Gérondif - Emploi
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appel
Enseignez-vous la Grammaire française avec Leçons d'auto apprentissage et Exercices
apide
Index Verbe   Essayer des exercices sur cette leçon


Le Gérondif - Définition
 

Le Gérondif est un participe présent précédé d'un préposition "en".

C'est une forme composée de la préposition en suivi d'un participe présent

 

ex. en marchant, en parlant, en mangeant, en commençant...

 

Le gérondif est invariable.

Son sujet est toujours le même que celui du verbe principal (conjugué) de la phrase.

Le gérondif permet d'exprimer les circonstances de l'acte décrit par le verbe. 

 

Par ex. En partant je ferme la porte.(je pars et je ferme la porte) Partant est le gérondif
 

Gérondif - Formation
 

Gérondif - Emploi
Le gérondif indique que deux actions se font en même temps.

C'est-à-dire il est employé avec un autre verbe pour indiquer la simultanéité de deux actions faites par le même sujet.

 

Lorsque les deux actions se passent en même temps, le deuxième verbe peut être remplacé par un gérondif.

ex : La petite fille chante et danse ----> La petite fille chante en dansant
 

Le gérondif a un double sens : verbe et adverbe :
 

Le gérondif comme un verbe, donne des fonctions spécifiques à d'autres éléments de la phrase.

ex. En allant au cinéma, j'ai rencontré Louise. (Je suis allé au cinéma. J'ai rencontré Louise)

 

Le gérondif comme un adverbe, a une fonction de complément circonstanciel CC.

On utilise le gérondif comme un CC qui exprime le temps, la cause, la condition, la manière et l'opposition.

 

Connaître le CC : [image: image33.png]


cliquer ici
 

1. Temps : - Quand?...Pendant / en même temps
Le gérondif comme un complément circonstanciel de temps est l'emploi le plus fréquent.

Ce cas répond à la question - Quand?....en indiquant le temps - Pendant...
 

Par ex. La semaine dernière, en sortant du métro, Amélie a rencontré Louise. (rencontré quand? au moment où elle sortait)

 

Attention : On ne dit pas En fermant la porte, la sonnette a sonné...ça veut dire la sonnette ferme la porte...ça ne fait pas du sens
On dit : En fermant la porte, j'ai entendu la sonnette sonner....ça veut dire je ferme et j'entends....ça fait du sens.
 

La durée : Le gérondif est précédé de tout quand on parle de la durée.
Ici, deux actions se font en même temps. Quand?....en même temps
 

ex. Les amies bavardaient tout en marchant sur le quai. (les amies bavardaient et en même temps elles marchent)

 

 

2. Cause : - Pourquoi?...Parce que
Le gérondif comme un complément circonstanciel de cause répond à la question - Pourquoi?....en indiquant la cause - Parce que..
Par ex. J'ai pris froid en buvant des boissons froides toute la journée. (parce que j'ai bu des boissons froides...j'ai pris froid)

 

 

3. Manière / Moyen: - Comment?...En
Le gérondif comme un complément circonstanciel de manière ou moyen répond à la question - Comment?.. en indiquant la manière -En...
Par ex. Démarrez votre journée en faisant du Yoga. Comment démarrer..? - En faisant du Yoga. 

Attention : On ne dit pas J'ai passé deux ans en jouant au tennis.
On dit : J'ai passé deux ans à jouer au tennis.
 

 

4. Condition : - Si...
Le gérondif comme un complément circonstanciel de condition indique le résultat d'une action.action...résultat
Par ex. En travaillant dur, vous gagnerez une fortune! 

 (si vous travaillez dur - action... vous pouvez gagner une fortune - résultat)
 

5. Opposition : - Bien que / mais
Le gérondif comme un complément circonstanciel d'opposition est toujours précédé de Tout.

Par ex. Tout en comprenant notre problème, le directeur ne pourrait rien faire pour nous.

bien qu'il comprend notre problème. ..il ne pourrait rien faire ; Il comprend notre problème, mais il ne pourrait rien faire.

 

 


Le participe présent et le gérondif (1)

Remplacez les expressions soulignées par un verbe au participe présent.



أعلى النموذج
Exemple :
Les voyageurs qui possèdent un billet aller-retour doivent se présenter au guichet n° 4.

--> Les voyageurs possédant un billet aller-retour doivent se présenter au guichet n° 4.



1. Les clients qui paient leurs achats avec une carte de crédit peuvent se rendre à la première caisse.
    [image: image34.wmf]


2. Tout lecteur qui désire obtenir une réduction sur l'abonnement de l'année prochaine devra remplir cette carte.
    [image: image35.wmf]


3. Nous recherchons une standardiste qui sache parler l'anglais et l'italien.
    [image: image36.wmf]


4. Je cherche un correspondant qui habite en Europe du Nord.
    [image: image37.wmf]


أسفل النموذج
Les réponses correctes:

1- Les clients payant leurs achats avec une carte de crédit peuvent se rendre à la première caisse. 

2- Tout lecteur désirant obtenir une réduction sur l'abonnement de l'année prochaine devra remplir cette carte. 
3- Nous recherchons une standardiste sachant parler l'anglais et l'italien. 
4- Je cherche un correspondant habitant en Europe du Nord. 
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